

30  
**Orellana, Mario.** *Historia y Antropología de la Isla de La Laja*, Santiago, Ed. Universitaria, Colección Imagen de Chile, 1992.

El interés por las sociedades indígenas del territorio Centro Sur chileno se ha reactivado enormemente en los últimos años. Paulatinamente se ha ido visualizando en términos históricos una "diversidad étnica", con procesos de desarrollo cultural diferenciado y pautas de comportamiento singulares que, de una u otra manera, han estado ocultas bajo la pretendida homogeneidad mapuche contemporánea. Tal es el caso de los pehuenches, sacados al tapete de la historia en 1989 por el historiador Sergio Villalobos, quien cataliza dentro del fenómeno sociocultural "de la frontera" un caudal de información documental que le permite configurar en diferentes tiempos a esta etnia, vinculándola con los eventos sociales y económicos de la sociedad hispano-criolla.

*Historia y Antropología de la Isla de La Laja* se enmarca dentro de este intento por dar coherencia y aumentar la información disponible de una cultura prácticamente desconocida en nuestros medios académicos. El autor comienza una prolija reconstrucción histórica del medio ambiente en el cual se centra su investigación. Desde una perspectiva de la documentación temprana, el profesor Orellana se ve enfrentado a la problemática de la denominación pehuenche. Los primeros observadores no coinciden del todo en los nombres para referirse a los grupos humanos que encuentran a su paso y existe, al menos primariamente, un calificativo general de puelches, (gente del oriente) para referir a toda una gama de sociedades cordilleranas. La estrategia del autor es entonces, la de encontrar en las mismas fuentes documentales, algunos rasgos de identidad para los pehuenches tempranos. Algunos de estos rasgos culturales son, "tocados en la cabeza con cuerdas de lana a manera de red que sirve de carcaj para las flechas, el uso de grasa en el cuerpo (enjibados con untos de caballo), que produce escosor entre los hispanos a causa del mal olor que desprendían con estos enjutos". El uso de una sustancia venenosa en las flechas y vestiduras con pellón grande de animales. A partir de estos rasgos, nos dice: "Estas descripciones tan parecidas mostrarían al menos en

REVISTA CHILENA DE ANTHROPOLOGÍA N° 12 (1993-1994)

RC 63590

## Historia y antropología en la Isla de la Laja [artículo] Luis Carlos Parentini.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Parentini Gayani, Luis Carlos, 1958-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Historia y antropología en la Isla de la Laja [artículo] Luis Carlos Parentini.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile